

Calle del Conde de Rius, (antes Hos-
pital), 28, entreuelo, esquina á la Ram-
bla S. Juan.

Para suscripciones y anuncios diri-
girse al Administrador.

Remitidos y anuncios á precios con-
vencionales.

LA OPINIÓN

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Año XXIV.

TARRAGONA: Sábado 14 de Mayo de 1898

Núm. 113.

LA SITUACION

Nadie ignora que no tenemos la menor simpatía por la situación que preside el jefe del partido liberal D. Práxedes M. Sagasta y que, en muchas ocasiones, y con sobrado motivo, hemos censurado su gestión ministerial; pero, de esto a no dejarle punto de reposo para que pueda atender a la gravedad de las circunstancias, media un abismo.

Lleva el Sr. Sagasta en el pecado la penitencia. Empeñó e intentó traer unas nuevas Cortes, cuya única misión habla de ser arbitrar los y lo que, hasta ahora han arbitrado, son conflictos parlamentarios que aumentan las tristezas de la patria.

Indudablemente, la estrella del Sr. Sagasta se ha eclipsado. Abandonó sus propios amigos y quitó toda importancia y amenazan su prestigio las negativas de los hombres más valiosos de su partido que, mientras los actuales ministros se empeñan en abandonarle, nieganse aquellos á prestarle el menor concurso para la renovación del Ministerio.

También en esto sufre providencial castigo el actual presidente del Consejo. Se ha pasado la mejor parte de la vida sembrando de dificultades todos los caminos y hoy tropieza, al tener que recorrer uno de ellos, con los obstáculos po: él mismo amontonados.

De todos modos, aún negándose la piedad para la situación tristísima en que se encuentra, no podemos menos de constatar que se olviden los deberes que las circunstancias imponen, hasta el punto de rendir mayor tributo á las lides parlamentarias que á los cuidados de la guerra.

Mientras las noticias, falsas unas, contradictorias otras, tristísimas todas, que llegan á cada momento de las Filipinas y las Antillas, siembran el ánimo de todos los españoles de grandes preocupaciones e inquietudes, emplean su tiempo los padres de la patria en hacer que se pierda el que tanto se necesita para desarrollar todas las energías del país; y, cuando nos creímos con derecho á esperar, y esto era lo patriótico, que juntos gobierno, mayoría y oposiciones, ofrecerían el hermoso espectáculo de aparecer unidos como un sólo hombre para defender la patria y la honra racional, cayéndose, por este medio, la admiración y el respeto de todo el mundo, sólo ofrecemos el triste, el lamentable ejemplo de profundas divisiones y mal reprimidos rencores que nos destruyen y avergüenzan.

Si las Cortes son la representación del país, ¿qué puede esperarse del que así se conduce en frente del enemigo victorioso?

Pronto tocáremos las terribles, inevitables consecuencias de esa conducta. Al patriotsimo sucederá el cansancio en todas las capas sociales y nacerá el indiferentismo, que siempre ha sido en todas las naciones el auxiliar más poderoso de su ruina.

Preparémonos á contemplarla, dentro de poco, si Dios no pone remedio, y todos los partidos, abandonando sus procedimientos, siquiera sea momentáneamente, no dan nueva vida y calor al entusiasmo de los pueblos, único resorte para producir las grandes resoluciones y preparar los hechos dignos de nuestro carácter y de nuestra historia.

NOTAS POLÍTICAS

Madrid 11.

Al debate político volvió ayer, en mal hora, el Congreso de los diputados. Contestó á los Sres. Vázquez de Mella y Silvela el ministro de Ultramar y hablaron para rectificar los Sres. Mella, Silvela, Canalejas y Salmerón. Fue el de este república el dis-

curso de mayor importancia, que promovió un incidente tumultuario de larga duración, cortado, con escaso arte, por el presidente del Consejo de ministros. No suele D. Nicolás distinguirse por la oportunidad ni la habilidad, calidades de que en absoluto carece, en cambio de las muchas y maravillosas que como orador y razonador le adornan, y ayer nuevamente confirmó lo uno y lo otro. En su oración, elocuente, escultural en la forma, consagróse á censor igualmente la política de conservadores y liberales, bien que con la novedad de acentuar, en la segunda parte, las censuras contra la unión conservadora. A la conclusión, después de proponer, como solución única, un gobierno *nacional*, sin carlistas ni conservadores, compuesto sólo de republicanos y demócratas dinásticos, pero con abandono de toda idea de monarquismo, que juzga el Sr. Salmerón incompatible con la de formar un gobierno de aqué la naturaleza, hizo alusiones repetidas á un telegrama de Viena inserto en periódicos franceses, en el cual se afirma que nuestra Reina tiene en la capital austriaca preparadas habitaciones, en previsión de contingencias más ó menos probables; ocasionando semejantes palabras movimientos de protesta enérgicos, cercanos al insulto, si al insulto no llegaron, por parte de las agrupaciones monárquicas. Y por cierto que el presidente del Consejo de ministros no desmintió cuanto en el telegrama se afirma, sino que redujo su protesta ante los conceptos expresados por el orador republicano que requieren unión, armonía, concordia, *patriotismo*, en suma, provocara el Sr. Salmerón incidentes de aquella indole y tratará de aprovecharlos para desplegar la *anarquica bandera* de sus opiniones. Los señores Romero Robledo y Linares Rivas tienen pedida la palabra, sin duda para defender la memoria de D. Antonio Cánovas del Castillo, ayer otra vez injuriada por el filósofo centralista. ¡Qué espectáculo ofrecen al país las Cortes españolas! No son ellas, verdad dijo en esto el propio Sr. Salmerón, encarnación directa de la voluntad general, pues que las artes de los ministros de la Gobernación, unos tras otros, subvienten y mixtifican los resultados positivos de las electorales contiendas; —bien lo sabe la provincia de Tarragona— pero no cabe negar que tal es la dolorosa realidad que actualmente presentan, signo irrecusable de una decadencia en armonía con la del espíritu público nacional, que exacto reflejo vienen á ser, en el fondo, de esta desdichada España, sobre la cual hoy pesan, como sobrehumana malquerencia, los conflictos más graves y pavosos que nación alguna haya visto sobre sí jamás.

En el debate de ayer un hombre respetable por su cultura y su elocuencia, el señor Labra, intervino también, para saludar, en nombre de Cuba autónoma, á los diputados peninsulares y, con ellos, á la madre común, siendo sus palabras acogidas con aplauso y entusiasmo. Cuantidiferecia entre los tiempos presentes y aquellos en que el Sr. Sagasta estimaba como un grave peligro la solución autonómica que ahora ha llevado á las Antillas y en los cuales el Sr. Labra no merecía grandes respetos como español! Quella desconfianza de entonces no era justa, quizás; que la rápida transformación de ahora no es sincera, tal vez. Pero la transformación existe, sin explicación racional, menos racional, después de los resultados que ha traído, bastantes á motivar odio profundo contra la autonomía implantada, que, no ya la paz, la doble guerra nos ha traído; el interior, donde, según el gobierno mismo reconoce y ha dicho en sus últimos discursos parlamentarios el señor Moret, estaba casi terminada, cuando el nuevo régimen fué ley, y del exterior, don-

de no existía, siquiera los Estados Unidos de América tratasen constantemente de provocarla. Y en medio de tan tremenda amarga realidad yo recuerdo estas frases del señor Cánovas del Castillo, pronunciadas en una de sus últimas oraciones políticas y en las cuales mostrábaise partidario de desenvolver gradual y ordenadamente un plan de reformas asimilistas en la isla de Cuba: «no he admitido nunca, ni admitiré por el contrario, que cese la asimilación, en todo lo que tiene de esencial, entre la isla de Cuba y España; el llevar allí una personalidad administrativa y económica, el llevar allí todo aquello que nada tenga que ver con la autonomía política, ni con la descentralización política, que es imposible, constituye para nosotros una necesidad y una fuerza para en adelante; cuando la victoria esté asegurada, cuando el triunfo se asegure, cuando nuestro honor esté satisfecho, habrá llegado la hora de hacer algo que con hechos demuestre la sinceridad de nuestras convicciones.» Tal era el propósito de aquel ilustre gobernante, cuya memoria tan poco se respeta en el Parlamento español, casa solariega de sus tiempos, como decía no há mucho el señor Romero Robledo. Tal era la política estimada propiamente nacional por unos y otros y que armonizaba el espíritu de reforma iniciado por el señor Maura con el asimilismo, constantemente patrocinado por los conservadores. Mas todo se olvidó; tanto pueden las pasiones políticas, en los liberales ante las exigencias mal entendidas de deberes creados á la sombra de una oposición, Anglollo en Santa Águeda, al cual deben exclusivamente el poder los hombres que hoy, por desgracia nuestra y su descrédito, gobiernan á España. Aludido el señor Gamazo por el señor Salmerón en el debate de ayer, espérase con expectación grande cuánto diga: sus palabras son las únicas que resta oír en el Congreso, para que la nación, si la nación para mientes en tales cosas, no ignore la situación peculiar de sus prohombres, respecto de los conflictos presentes. No quiera Dios que el gran jursiconsulto injurie, cual otros, al Sr. Cánovas del Castillo, con quien, ni aún muerto, sabe dejar de ser injusta la mayoría de nuestros políticos al extremo de que no parece sino que la propia sombra, el propio recuerdo, del eminente estadista, aturde de manera que opime en ellos todo sentimiento de hidalgua, de caballería y de nobleza.

DESDE LA CORTE

Madrid 12.

Ayer se avistaron desde la Habana un crucero y dos cañoneros yankees. El cónsul español en Haití, contestando á preguntas que le fueron dirigidas desde la Habana, ha confirmado que en dicho punto se ha visto pasar al crucero «Montgomery» perseguido por un buque español.

Respondiendo al nuevo plan de guerra han sido retiradas las tropas que prestaban servicio en Bayamo, Cauto de Embajadero, Mayari, Veguitas y otros puntos del departamento oriental, para concentrar fuerzas en las poblaciones de la costa.

Según *The New York Herald*, sigue ignorándose en Washington la situación verdadera de la flota española.

Acaba de llegar á Nueva York un mensajero de Máximo Gómez, ofreciendo la cooperación de 40.000 insurrectos armados á las fuerzas armadas que desembarquen en Cuba.

Hay que esperar confirmación de esta noticia, porque está en contradicción con las de ayer (*Aprieta!*)

En la Secretaría de Estado de Washington se afirma que las potencias ejercerán su influjo sobre España para obligarla á pedir la paz.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. Los siguientes á festivo medio número. En caso necesario se publicará suplemento.

En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 trimestre. — En los demás puntos 6 pesetas trimestre. — Ultramar 10 pesetas y Extranjero 15 pesetas. — Un número suelto 10 céntimos. — Pago adelantado.

— Es indudable que el crucero americano «Cincinnati» sufrió algún incidente de guerra ó de otra índole que debió introducirle aversión de importancia.

Ayer salió de Cayo Hueso para el dique de Norfolk con objeto de reparar sus averías.

Dicen de Nueva York que en Washington el temor se ha apoderado de todo el mundo con motivo de la supuesta retirada á Cádiz de la escuadra española de Cabo Verde.

También están alarmados por ignorar lo que hace el almirante Sampson.

Ya se sabe que todo cálculo que descansen sobre la situación de la escuadra española carece de fundamento, porque se ignora.

— El lunes ó el martes quedará en disposición de marchar á Filipinas la expedición organizada para acudir al socorro de las fuerzas españolas de aquel archipiélago.

Añádese que zarpará inmediatamente, marchando defendida y protegida convenientemente para resistir cualquier ataque de los yankees.

— Un de pachá de Shanghai dice que á pesar de la reclamación del gobierno chino no ha abandonado aquellas aguas un buque norteamericano cargado de municiones.

— Según despachos de Montevideo, recibidos en Nueva York, el cañonero español «Temerario» llegó al puerto de Maldonado, haciendo á la mar poco tiempo después de su llegada.

— Interrogados los ministros sobre el fundamento que pudiera tener la noticia de inminencia de un combate entre las escuadras española y americana, manifestaron ser absolutamente inexactas, ignorando los motivos en que haya podido basarse el rumor.

— Se dice en Londres que han surgido nuevas dificultades para celebrar la alianza entre los Estados Unidos e Inglaterra, por la actitud en que se ha colocado Alemania.

El embajador alemán en Londres visitó al marqués de Salisbury para manifestarle que en el caso de verificar Inglaterra un desembarco en Manila para proteger los intereses británicos, Alemania haría otro tanto con motivo más fundado por ser mayor que ninguna otra la colonia alemana en Filipinas.

Lord Salisbury ha reconocido lo justo de estas manifestaciones y ha declarado que Inglaterra no intervendrá en los asuntos del archipiélago hasta ver el giro que toman las cosas.

SUELTO

NOTICIA COMENTADA

«Los intentos de desembarcos realizados por los yankees en Cárdenas y Cienfuegos, á pesar de ser protegidos por su escuadra y por los incorrectos, han sido rechazados.»

Como que era de esperar... ¿qué se habían figurado? ¿obtener el resultado que han obtenido en el mar?

Para todos es segura la solución de la guerra; si osan pisar nuestra tierra hollarán su sepultura.

Y si tuvieran valor para abandonar el charco, que sea su desembarco cuanto más grande mejor.

Esto es hablarles en plata, como nobleza prescribe; pues así se les recibe, se les espera y les trata, ni decirlo necesita,

pues de cortesas pecamos; cuando gusten, esperamos que repitan la visita.

Escaramuzas

No pueden considerarse otra cosa los intentos de desembarco de las tropas de los Estados Unidos en territorios de Cuba.

Tanto en Cárdenas como en Cienfuegos han resultado completamente estériles los fuegos de los yanquis para efectuar un desembarco.

Una vez más se ha evidenciado que, en condiciones de defensa, las armas españolas no se dejarán imponer por el enemigo.

Sentimos no poder disponer de espacio suficiente para dar detalles de esos dos ataques que no han pasado de escaramuzas.

Si los yanquis insisten y escamulan mayores medios de combate, no por esto les cabrá mejor suerte.

En último resultado, caso de que lograsen desembarcar en cualquier parte de la Isla de Cuba, nada habrán conseguido. No es lo mismo luchar con fuerzas aguerridas y disciplinadas que reclutar gente en las tabernas de los Estados Unidos.

La superioridad que han demostrado nuestras tropas en el primer encuentro serio y formal de esta guerra, dan derecho a pensar lo que venimos pensando en estos últimos días.

Si los americanos pretenden apoderarse de Cuba con expediciones de desembarco, ya nos podemos echar a dormir tranquilamente.

Por ahora, están verdes....

Del lobo un pelo

Leemos en un periódico de Barcelona el siguiente telegrama:

«París 12.—Telegrafían de Cayo Hueso que ayer el navío de guerra «Wilmington», el torpedero «Winstow» y la cañonera «Hudson» entraron en el puerto de Cárdenas para atacar á una lancha cañonera española. Las baterías españolas de las costas dispararon sobre los buques norteamericanos, rechazándolos. Resultaron muertos un oficial y cuatro marineros yankees y muchos heridos.»

Algo es algo.

Como los yankees se empeñan en desembarcar y si logran su objeto mejor, tendremos la satisfacción de comunicar á nuestros lectores noticias aún más agradables que la que acabamos de transcribir.

Lo que hace falta es que Mac-Kinley persista en su propósito de que las tropas de los Estados Unidos efectúen un desembarco en la gran América, y se encarguen las tropas y voluntarios.

Bueno

Declara el Diario de Tarragona que no hay peor sordo que el que no quiere oír y deja, por esto, de contestar á nuestras preguntas. Como nosotros dejamos siempre en libertad de que haga lo que quiera el que se propone hacerlo, no tenemos inconveniente en dejar tranquilo á nuestro colega.

Así podrá dedicarse con el mayor sosiego á ponerse en contradicción con su jefe provincial y aún con el gobierno cuya política sostenta, como lo hizo, siguiendo la costumbre, en su número del jueves último.

Daba cuenta de que los yankees se habían apresurado á satisfacer las reclamaciones de Francia, poniendo en libertad al vapor trasatlántico «Lafayette», terminando la noticia con la siguiente exclamación: «¡Vaya! ¡vaya!

«Cualquier día resisten los yankees á una potencia bien armada y bien gobernada!»

Ya sabemos por boca de un periódico ministerial que España no está bien gobernada bajo el poder de D. Práxedes M. Sagasta.

Gracias, amigo Diario, y duerma usted tranquilamente.

Sobre todo, tranquilidad y buenos alimentos.

El colmo

Poco, muy poco tenemos que decir á el Diario del Comercio, mejor que al colega, al público, á quien someten siempre los periódicos las polémicas que sostienen.

Coanto hemos dicho, lo hemos probado; y el Diario del Comercio, por toda contestación, ha apelado á toda clase de inexactitudes e insultos que no hemos querido contestar como se merece, porque no jugamos que pueda absolve hasta ese punto de la bondad de nuestros lectores.

Pero ya en su número del 12 el colega ha llegado al colmo. Porque le digimos que usaba en la polémica armas prohibidas, nos dice que todas las palabras más fuertes que contra nosotros ha empleado, las ha tomado de nuestros propios escritos en el curso de la coetación que venimos debatiendo.

Las que nosotros señalamos como de ilícito comercio en el periodismo, que en su número del dia 10 nos dirigió el Diario, son las si-

guientes: «audacia rayana en el cinismo; atropella con toda clase de conveniencias; ensarta un sinúmero de falsedades; procede de mala fe, etc.»

Si el Diario del Comercio no señala en qué número de LA OPINION hemos escrito esas frases que nos achaca, no le consideraremos siquiera digno de volverle á nombrar en nuestro periódico y entregaremos su conducta al juicio del público.

Para que se vea hasta qué punto desfigura los hechos el Diario para torcer la opinión del público con sus fentasmagorías, ayer mismo empezó el soletón que nos dedicaba con las siguientes palabras:

«Después de la flagrante confesión del uso de palabras fuertes practicado por LA OPINION, á falta de razones, etc.»

Si nada hasta hoy hemos contestado á lo que antayer nos dijo, ¿dónde está la confesión? ¿Es esta la buena fe que en nosotros echa de menos el Diario?

* * *

No es ese todavía el mayor colmo. Lo que excede á toda ponderación es negar en redondo que sea cierto el incidente que nosotros publicamos de la entrevista que tuvo nuestro director con el presidente de la Audiencia.

Habrá otro en Tarragona que sea capaz de poner en duda lo que afirma en periódico que ha sucedido entre dos personas de honor sin que ninguna de esas dos lo rectifique con su firma?

Pues... eso estaba reservado al Diario del Comercio.

Cree alguien que pueda tenerse la audacia de achacar á una autoridad como la del presidente de la Audiencia, sin ser exacto, una frase, un concepto en un asunto como el que se debate?

¿A qué insistir en esto?

* * *

El Diario del Comercio, ejerciendo de Juan Palomo, se guisa las polémicas á su gusto, hace el juicio del que lleva la mejor parte y acaba por adjudicarse la victoria.

Y hace bien; si no se las adjudicara, nadie habría de reconocérselas.

Sus triunfos pueden compararse al de un pobre diablo al que tiende en el suelo moliéndole á palos un transeunte y, al proseguir este su camino, exclama, pudiendo apenas levantarse del suelo: «¡ya lo ven ustedes! ¡Le he obligado á marcharse!»

Por no querer seguir machacando en hierro mente el sinúmero de afirmaciones que el colega ha dejado incontestadas durante nuestra polémica.

Ese es su modo de discutir; cuando no sabe que contestar, pasa por alto lo que se le dice y llena el hueco de la contestación con un insulto.

Después, después... exclama: ¡victoria! Dejémosle que la saboree, por amarga que sea.

Anoche se decía, con visos de verdad, que se había ofrecido al bizarro general don José Camproblí el mando de las tropas expedicionarias á Filipinas y que, sin vacilación alguna, había aceptado ese puesto de honor. Nuestro entusiasta aplauso á tan distinguido general, cuya hoja de servicios es la mejor recomendación que puede hacerse de sus brillantes condiciones.

Caso de que en definitiva obtenga el general Camproblí ese mando, es casi seguro que llevará consigo á los comandantes don Cristóbal López y don Severiano Martínez.

A todos deseamos buena suerte.

En la sesión del Ayuntamiento que anoche tuvo lugar, nuestro estimado amigo D. Manuel de Orovió ratificó al Consistorio municipal la oferta de la casa Mangrané e hijos de Guix, de que dimos cuenta en uno de los últimos números, ampliándola aún en sentido más favorable. El Ayuntamiento hizo constar en acta, lo propio que el agradecimiento de la municipalidad de Tarragona por acto tan laudatorio.

Ha fallecido en Gandesa el rico propietario D. Rafael Figueras, padre de nuestro buen amigo y correligionario D. Juan, ex-alcalde de dicha ciudad.

Reciba el Sr. Figueras nuestro sentido pésame.

Parece ser que en la sesión de anoche fue desestimada en definitiva la instancia creando una escuela municipal de música. Por falta de tiempo no dimos cuenta de la sesión. Lo haremos mañana.

Por dos agentes de orden público fué conducido ayer á bordo del vapor inglés «Rydal Fell» uno de los tripulantes en completo estado de embriaguez.

El Ayuntamiento de esta capital ingresó ayer en arcas provinciales, por contingente, 4.738'38 pesetas.

¿No podría el Sr. Rabass dar las oportunas órdenes para que contal cantidad los sufridos empleados cobraran el mes de Octubre último?

Creemos muy puesta en razón esa exigencia, con la que, á buen seguro, estarán conformes todos los empleados de aquella corporación.

En las oficinas militares de Barcelona se trabaja con actividad en la organización del batallón expedicionario á Filipinas n.º 4, que se denominará de Barcelona. Parece que el embarco de todas las demás fuerzas expedicionarias se verificará en aquel puerto.

El maestro de escuela de Roquetas D. Antonio Damian Subirats, ha sido destinado á Tarrasa.

El viento huracanado que reinó antayer ha causado bastantes daños en el arbolado yhortizadas de nuestros campos.

Por órdenes recibidas en la Comandancia de Marina de la provincia del capitán general de este departamento marítimo, serán llamados al servicio activo de la Armada los excedentes de cupo del 97.

En el sorteo verificado ayer para formar el batallón de Barcelona núm. 4, expedicionario á Filipinas, les ha tocado á las fuerzas de esta provincia contribuir con el siguiente contingente:

Alboera.—Tres sargentos, seis cabos, dos cornetas, tres soldados de primera y 17 de segunda.

Zona de Tarragona.—Un cabo.

Además al regimiento de Alboera le ha correspondido dar, por sorteo, el cabo de la banda de cornetas.

El dia 15 comenzarán los exámenes de ingreso en la academia de caballería de Valladolid.

Las plazas vacantes son 51 y 877 los aspirantes.

Los aspirantes á ingreso en la academia infantaria de Toledo ascienden al número de 2.058.

Se ha dispuesto que con las fuerzas expedicionarias á Filipinas marchen dos capitanes de ingenieros, que serán designados por el ministerio, y un sargento y dos cabos por cada batallón de zapadores minadores de los que guardan.

Con objeto de inspeccionar las obras de defensa del puerto Rosas, ha salido de Barcelona para dicho punto el comandante general de ingenieros D. Mariano Robió.

Ha llegado á Barcelona, procedente de Rusia, la aplaudida cantante de ópera D. Josefina Huguet, que ha realizado una brillante campaña artística en los teatros imperiales de Varsavia, Kharkoff, Tiflis y Bakú.

Se ha dispuesto que las fuerzas de las regiones que por motivos de orden público hayan salido ó salgan de los puntos de su habitual residencia, disfracen plás de campaña durante el tiempo que permanezcan fuera.

Se ha publicado una real orden circular disponiendo que no se expidan pasaportes para el extranjero y provincias de Ultramar á los individuos de la segunda reserva, reclutas en depósito ó condicionales.

Contra los CALLOS y DUREZAS el remedio más eficaz es el CALLICIDA JUANOLA.

Toda clase de catarros, principalmente el bronquio crónico, las enfermedades de la piel, herpes, farúnculos, etc., se curan con el Licor de Brea de Juanola. Muy concentrado y económico.

Venta: Farmacia Moderna, Bajada Misericordia, 5.

El Dr. Jordán extrae las muelas sin dolor.

BOLETIN OFICIAL

Anuncio del director general de Administración local sobre el recurso de alzada interpuesto por D. Eduardo Rico para construir una carretera.

Anuncio cancelando los expedientes de las minas «Marroquina» y «Margarita», declarando su terreno franco y registrable.

Nombraimiento de doña Manuela Filomena Vallearena para una de las escuelas públicas de Valls, con el sueldo anual de 1.375 pesetas.

Circular de esta Delegación de Hacienda, comunicando con una multa á los Ayuntamientos que no hayan remitido el padrón de cédulas personales para el dia 20 del corriente mes.

—Otra de la Administración también sobre cédulas personales.

—Edicto de 1.ª subasta de fincas de los agentes ejecutivos de Alforja, Reus y Selva.

—Anuncios oficiales de varias Alcaldías.

GACETA DE MADRID

La llegada ayer tarde contiene las resoluciones siguientes:

Presidencia.—Real decreto, fecha 30 Abril, resolviendo á favor de la Administración esa competencia entre el gobernador civil de Zamora y el juez de instrucción de Alcañices.

Justicia y Justicia.—Reales decretos, fecha 9, nombrando deán de la Catedral de Santander á D. Celestino de Pazos y Tejeira que lo era de la de Zamora y Arcediano de la Catedral de Cartagena al canonigo de la misma iglesia D. Ildefonso Montesinos y Terrecilla.

Guerra.—Reales decretos, fecha 11, concediendo la gran cruz roja del Mérito militar al general de división D. José Toral; á los de brigada D. Manuel Nario y D. Santiago Diaz de Ceballos y al inspector médico de 1.ª clase don Cesáreo Fernández y Fernández Losada. Real decreto, fecha 11, autorizando al Museo de artillería para que adquiriera, por gestión directa y sin las formalidades de subasta, 25 toneladas de pólvora prismática partida de la fábrica particular denominada Santa Bárbara (Oviedo).

Marina.—Reales decretos, fecha 11, disponiendo ceso en el cargo de director del material del Ministerio el contraalmirante D. Manuel de la Cámara y Livermore y nombrando para este cargo á D. Eduardo Reinoso. Otros, de la misma fecha, disponiendo ceso en el cargo de interventor central el intendente del departamento de Cádiz. Otro de igual fecha disponiendo ceso en el cargo de oficial 1.º del Ministerio el capitán de navío D. Emilio Hederger, nombrando en su lugar el capitán de fragata D. Francisco Javier Delgado. Otro de igual fecha nombrando oficial 2.º del Ministerio al contador de navío de 1.ª clase D. Lorenzo Palacios. Y otros dos de la misma fecha referentes el uno de ellos á la Caja de inválidos de la Armada y el otro á los Astilleros del Nervión.

Hacienda.—Real decreto, fecha 7, nombrando interventor de Hacienda de la provincia de Barcelona á D. Ginés González Polo y López.

Gobernación.—Real decreto, fecha 10, disponiendo para el 5 de Junio la elección de un diputado á Cortes por el distrito de Laredo (Santander).

Notas festivas

Un recién llegado de Ultramar da detalles de su viaje de regreso en un grupo de amigos:

Tres días antes de llegar á la Península falleció el teniente Hernández, á quien esperaba su familia en Cádiz.... su cadáver fué arrojado al mar...

—Oh, eso debe ser terrible! —interrumpe Gedón— si á mí me sucediese, antes de consentir que me echaran al agua me pegaría un tiro!

* * *

En una barbería.

Dependiente.—¿Se riza V. el bigote?

Parroquiano.—No, señor; ricémelo V.

* * *

El opulento usurero X, padre de una niña angelical, tiene la costumbre de recibir todas las visitas en su despacho.

Daniel, enamorado ciegamente de su hija, se presentó ayer al usurero:

—Vengo á pedirle la mano de Pepita....

El usurero (distraído).—Le advierto á usted que yo no cedo nada que no me reditúe el 35 por 100.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—San Bonifacio, Poncio, mrs. y Santa Justa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Isidro, labrador, y Torcuato.

rán los ejercicios dominicales de costumbre en la capilla del SSmo. Sacramento.

Sma. Trinidad.—A las nueve y media oficio conventual.

Sagrado Corazón.—A las nueve de la mañana misa para los congregantes de la Inmaculada y San Luis Gonzaga. Por la tarde, á las seis, Rosario, ejercicios del Mes de Mayo, diálogo y sermon por un Padre de la Compañía de Jesús.

San Miguel del Pla.—A las seis y media de la tarde ejercicios del Mes de María y sermon por el Muy Iltre. Sr. D. Pablo Ayala, Canónigo.

San Francisco.—A las nueve y media oficio parroquial y á las once misa rezada.

San Juan Bautista.—A las nueve y media oficio conventual.

Santa Clara.—A las ocho oficio cantado por la Comunidad.

San Lorenzo.—A las once y media misa rezada.

Beneficencia.—A las nueve misa rezada.

Descalzas.—A las ocho se cantará el oficio por la Comunidad.

Dominicas de la Presentación.—Misas rezadas á las siete y á las diez.

Beatas de Santo Domingo.—A las seis habrá misa de Comunidad.

Religiosos Descalzos.—A las nueve oficio conventual. Las misas rezadas serán á las cinco, seis, siete, ocho, y diez y media.

Sección oficial

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER

Nacidos.—José Domingo Mateu Reverte.—Francisco Pamies Miró.

Fallecidos.—Ninguno.

Matrimonios.—Tomás Serra Alsina con Mercedes Jori Inglés.

Sección comercial

BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 13, 6'30 t.

Cambios extranjeros

	Dinero	Papel
Londres á 90 días fecha.	45'00	
Id. á la vista.	46'00	
Paris á 90 días fecha.	00'00	
Id. á la vista.	81'00	

Efectos públicos

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
» fin mes.	45'50	45'00
» fin próximo.	00'00	00'00
» exterior contado.	00'00	00'00
» fin mes.	60'10	60'20
» fin próximo.	00'00	00'00
» Amortizable contado.	55'00	55'50

4 por 100 carpetas sobre renta de

Aduanas. 71'25 71'75

Bill. Hpot. Isla de Cuba 1886. 59'25 59'35

» 1890. 47'00 47'15

Acciones fin mes

Banco Hispano Colonial. 00'00 00'00

Ferrocarril Tarr. Barc. Francia. 17'90 18'00

Medina-Zam. y O. á V. 71'0 7'20

Norte de España. 20'50 20'60

BOLSA DE MADRID

Madrid 13, 4'15 t.

Efectos públicos

	Dinero	Papel
4 por ciento interior.	46'30	
4 por 100 idem fin mes.	45'90	
4 por 100 exterior.	50'75	
4 por 100 amortizable.	55'00	
Aduanas.	70'50	
Cubas (Emisión de 1886).	58'75	
Cubas (Emisión de 1890).	47'50	
Filipinas.	52'50	
Banco de España.	30'700	
Tabacalera.	189'00	
Cambios de París.	79'00	
Idem Londres.	00'00	
4 por 100 exterior.	34'37	

Sección marítima

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

Ninguna.

DESPACHADAS

Para Cetve v. Santa Ana, c. Bruguera, con vino.

Para Londres y esc. v. Pelayo, c. Olaeta, con efectos.

Para Gandia l. Céfiro, c. Seritjol, en lastre.

Para Gandia l. San Pablo, c. Simó, en lastre.

OBSERVACIONES DEL DÍA DE AYER

A las ocho de la mañana, viento S. E. flojo, mar llana y horizontes calmosos.

Al anochecer viento N. O. flojo, mar llana y horizontes despejados.

REMITIDO

Sr. director de LA OPINIÓN:

Hoy pongo punto final á mi loca intervención, declarando á LA OPINIÓN de una manera formal:

que no es noble y menos culto que el señor de Tropezones envenene las cuestiones haciendo uso del insulto contra la pobre mujer que, volviendo por su clase, sinceramente intentase su buena nombre defender.

Nos ofendió, defendió á mi sexo del contrario y ayer el estafador hasta se burla de mí.

Queda en paz, mal caballero, cuyo recuerdo me irrita, que á una pobre señorita joven y guapa y sin pero has tratado con escama y acabaste por decir lo que nunca puede oír: sin ofenderse una dama.

No es raro, en medio de todo, so carencia de cultura, cómo ha de escalar la altura quien vive bien en el lodo?

Perdone, si me desmundo y estoy hecho un basilisco, armaria insoliso un cisco, si no fuiese contrabando.

Sostenerme el pelo yo, é fuerza de usar onguento!

Eso sí que no consiente que nadie lo diga; ¡no!

Tengo una mata de pelo que me llega á la cintura sin ninguna añadidura

porque á esas trampas no apelo,

y á manera de goirnalda,

para aumentar mis hechizos, me cobre en dorados rizos

gargantas, pecho y espalda.

Si siempre de esta manera

y sin peinar puede verse,

diga usted: ¿cómo atreverse

á tomármelo cualquiera?

Vaya usted mucho con Dios

y tenga una suerte perra...

que juntos ni en paz ni en guerra

cabemos aquí los dos.

CRUZ VEGA.

TELEGRAMAS

Madrid 13, 8'15 m.

Telegrafo de Paris que un elevado personaje inglés cree difícil una próxima paz, pues si bien la desea, añade, el gobierno español, se opone á ello el sentimiento nacional.

Madrid 13, 9 m.

Por la vía de Cayo Hueso se reciben más detalles del combate de Cárdenas.

La acción duró una hora y según el comandante del buque americano «Winslow», los españoles rompieron el fuego cuando los cañoneros enemigos estaban al alcance de nuestras baterías.

Entonces los torpederos «Villington» y «Hudson» hicieron fuego, llegando poco después el «Winslow», que también bombardeó la plaza.

Los españoles hicieron fuego sobre este atravesándole una bala la caldera.

El «Hudson» acudió en su auxilio, pero tuvo que huir en seguida, pues los españoles dispararon un cañonazo.

En vista de que era imposible salvar el buque por falta de tiempo le arrojaron una amarra.

El oficial Bagley y los marineros del «Winslow» se preparaban á coger la referida amarra cuando estalló una granada mu-

riendo el mencionado oficial y quedando heridos seis marineros.

Al cabo de muchos trabajos el «Handson» logró remolcar al «Winslow», pero en estado muy deplorable.

A bordo solo quedaban tres marineros ilegos y el buque tenía el casco perforado y las calderas destrozadas.

Los que presenciaron el combate elogian la pericia de los españoles.

La marina enemiga sufrió grandes pérdidas: fué volado el cañonero «Peuvesen», quedó fuera de combate, el torpedero «Winslow», el cañonero «Hudson» sufrió graves averías y el cañonero «Willington» desapareció.

Madrid 13, 10'15 m.

Telegrafo de Londres que el Daily Mail ha recibido el siguiente despacho de Nueva York:

«El bombardeo de Puerto Rico empezó ayer por la mañana, realizándose el «Iowa», el «Indiana», el «New York», el «Detroit», el «MaLean», el «Montgomery», el «Puritan» y el «Terror».

La plaza contestó con un fuego terrible y los españoles peleaban furiosos.

Ignórase el resultado.»

Madrid 13, 10'25 m.

Un despacho de Londres dice que se sabe que la escuadra española se halla en el puerto de Fort-de-France, la capital de la Martinica.

Añade el telegrama que reina gran expectación, previéndose un próximo combate entre las escuadras española y americana.

Aquí se asegura que el trasatlántico «Alcante» y otro buque español esperan en la Martinica, cargados de carbón, á nuestra escuadra.

Esta, convenientemente repostada, saldrá hoy, ignorarse hacia donde.

El almirante Cervera tiene instrucciones para resolver bajo su iniciativa.

Madrid 13, 11'15 m.

Se recibe ahora un despacho de Washington que dice así:

«El torpedero «Vesubius» ha sido volado á la entrada de Puerto Rico.»

Madrid 13, 11'30 m.

En Washington la noticia de la derrota de la escuadra americana en Cárdenas y en Cienfuegos, ha causado penosa impresión.

El populacho pide el desquite y el gobierno americano ha ordenado que marche á toda máquina el crucero «Machian» á la bahía de Cárdenas.

Madrid 13, 12'25 t.

Un despacho de Washington comunica que en Manila no ocurre nada de particular.

En la actualidad guarnecen aquella plaza 25.000 hombres, de modo que no es probable que decidan los americanos á ocuparla.

Diez mil voluntarios indígenas se han alistado para defender á España.

Madrid 13, 2'30 t.

Telegrafo de la Habana al Herald de Madrid que parte de la escuadra yankee ha comenzado á bombardear la plaza de Bahía Honda.

El enemigo intenta desembarcar. Ignóranse detalles.

Madrid 13, 3 t.

El gobierno americano niega que las grandes potencias le hayan hecho indicación alguna respecto á la pretendida ocupación de las islas Filipinas.

En los ataques de Cárdenas y Cienfuegos los americanos tuvieron muchas bajas.

Madrid 13, 4 t.

Es falso que los americanos tengan en las aguas del Pacífico cuatro cruceros del tipo del «Olimpia».

Nuestros acorazados «Carlos V

ANUNCIOS

GABINETE ODONTOLOGICO DEL DR. J. JORDÁN

CHIRUJANO DENTISTA
ex-operador de la casa del doctor Treviño, de Madrid, ex alumno
del Colegio Español de Dentistas, etc., etc.

Recibe en Tarragona todos los martes de 9 mañana á 5 tarde, S. Francisco, 19, pral.

OPERACIONES odontológicas.

EXTRACCIONES con ó sin anestésico. ORIFICIONES con martillo automático ó con el célebre oro SOLILA. EMPASTES en guttapercha, páté Hill's, silex email, coral, amalgamas de plato, platino, etcetera.

DIENTES Logan y Pivot. CORONAS artificiales. APARATOS PROTESICOS en guttapercha, cotoncho vulcanizado, celuloide, platino, oro, aluminio, y por todos los sistemas hasta el dia conocidos.

ELIXIR Y POLVOS DENTÍFRICOS del Dr. Jordán. De venta en todas las farmacias.

Gabinete y taller de protesis dental en Reus, Plaza de Prim, 2, pral.

En Tarragona San Francisco núm. 19, principal, todos los martes.

Gratis á los pobres que acrediten serlo.

Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y

Amercia. En Tarragona, farmacia de...

En Reus, farmacia de Demestre.

POSADA DEL UNIVERSO

DE
PEDRO SALVANY

Calle de Augusto, 30.—Tarragona

Habiéndome hecho cargo de este antiguo y acreditado establecimiento, tengo el gusto de ofrecer á los parroquianos y al público en general el mismo, en la seguridad de que quedarán satisfechos de su excelente y nuevo SERVICIO SIN RIVAL.

Para favorecer á la concurrencia, en dicho establecimiento se servirán cubiertos desde

6, 8 y 10 reales en adelante.

OCIDO A LA MADRILEÑA

SE ADMITEN HUÉSPEDES SERVICIO A LA CARTA

Y ALQUILER DE ALQUILER

Y ALQUILER DE ALQUILER